

De servir y devolver pueden contrarrestar el menos precio y promover la autonomía y subjetividad en niños y niñas¹

Serving and giving back can counteract contempt and promote autonomy and subjectivity in Childs and Girls

Servir e retribuir pode contrariar o desprezo e promover a autonomia e a subjetividade em rapazes e raparigas.

David Alejandro Pulido Romero²
Néstor Daniel Sánchez Londoño³
Óscar Armando Jaramillo García⁴

- 1 El artículo es un producto del proyecto de regalías BPIN 2020000100461 "Fortalecimiento del Sistema de Gestión de Conocimiento en Educación para el Departamento del Huila", del macroproyecto "Articulación de los Proyectos Educativos de la Región Norte del Huila con los saberes académicos y las experiencias del territorio, para una formación crítica, creativa y transformadora.
- 2 Estudiante de la Maestría en Educación y Desarrollo Humano, CINDE-Universidad de Manizales. Participante en la estancia de investigación del proyecto BPIN 202000010046, según convocatoria pública No. 01-2022
- 3 Licenciado en Educación Física, Recreación y Deporte. Universidad Católica de Oriente. Máster en Educación y Desarrollo Humano. CINDE-Universidad de Manizales. Magíster en Dirección. Universidad del Rosario. ORCID 0000-0002-9536-7424. ndanielocio@gmail.com
- 4 Psicólogo de la Universitario Universidad Católica Popular Del Risaralda. Magister Universidad de Caldas. Magister Universite de Paris Xii (Paris-Val-De-Marne). Magister Universidad De Manizales. Doctorado FUNDACIÓN CENTRO INTERNACIONAL DE EDUCACIÓN Y DESARROLLO HUMANO-CINDE. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-6580-7847>. lider.formacion@cinde.org.co

Resumen

Este artículo tiene como objetivo reflexionar las prácticas de menosprecio en contextos educativos y sus implicaciones en el desarrollo de la autonomía y subjetividad en niños y niñas. En este sentido, este análisis también contribuye a la investigación "De servir y devolver pueden contrarrestar el menosprecio y promover la autonomía y subjetividad en niños y niñas" que se lleva a cabo en dos escuelas, una rural y otra urbana, pertenecientes a la Institución Educativa Normal Superior de Neiva, en Colombia, una zona que ha sido afectada por la violencia y el conflicto armado. La investigación hermenéutica es la estrategia de investigación que respalda este artículo y que permitió profundizar en la comprensión de las prácticas de menosprecio y las interacciones de servir y devolver en la educación. Se concluye que es necesario sensibilizar a la comunidad educativa sobre la importancia de fomentar interacciones positivas para prevenir situaciones de exclusión y discriminación.

Palabras clave:

Prácticas, menosprecio, subjetividad, interacciones, servir y devolver, entorno escolar.

Abstract

This article reflects on the practices of contempt in educational contexts and their implications for fostering autonomy and subjectivity in both boys and girls. In this regard, this analysis also contributes to the research titled "Serving and returning can counteract contempt and promote autonomy and subjectivity in boys and girls," conducted in two schools—one rural and one urban—affiliated with the Normal Higher Education Institution of Neiva, Colombia, a region affected by violence and armed conflict. Hermeneutical research serves as the methodological framework for this article, enabling a deeper understanding of belittling practices and serve-and-return interactions in education. It concludes that raising awareness within the educational community about the significance of promoting positive interactions is essential to prevent situations of exclusion and discrimination.

Keywords:

Practices, contempt, subjectivity, interactions, serve and return, school environment.

Resumo

Este artigo tem como objetivo refletir sobre as práticas de desprezo em contextos educativos e suas implicações no desenvolvimento da autonomia e da subjetividade em meninos e meninas. Nesse sentido, esta análise também contribui para a pesquisa "Servir e devolver pode neutralizar o desprezo e promover autonomia e subjetividade em meninos e meninas" que é realizada em duas escolas, uma rural e outra urbana, pertencentes à Instituição de Ensino Superior Normal. de Neiva, na Colômbia, uma área afetada pela violência e conflitos armados. A investigação hermenêutica é a estratégia de investigação que sustenta este artigo e que nos permitiu aprofundar a nossa compreensão das práticas de menosprezo e das interações de servir e devolver na educação. Conclui-se que é necessário sensibilizar a comunidade educativa para a importância de promover interações positivas para prevenir situações de exclusão e discriminação.

Palavras-chave:

Práticas, desprezo, subjetividade, interações, servir e devolver, ambiente escolar.

Introducción

Con este trabajo de investigación, se pretende develar si la ausencia de las interacciones de servir y devolver en correlación con escenarios de menosprecio tiene implicaciones en el desarrollo de la subjetividad y la autonomía. Hasta el momento no se conoce alguna investigación en la que coexistan estas dos teorías. Por tanto, es sumamente pertinente, que en contextos donde se pueden presentar diferentes prácticas de menosprecio y ausencias de interacciones de servir y devolver, se elabore un acercamiento investigativo para identificar y validar información. Este proyecto, es de suma importancia porque a partir de la correlación de estos dos escenarios se permitirá comprender los aspectos psicológicos y consecuencias sociales asociadas con el menosprecio, teniendo en cuenta las diferentes prácticas de este en los espacios educativos, para así poder caracterizarlas.

Claramente beneficiará tanto a la comunidad académica donde se realiza el estudio y también a la región Surcolombiana, como se ha mencionado anteriormente, hasta el momento no se conoce alguna investigación que documente o se acerque a la relación de estas dos categorías. Se cree que, al no reconocer esta problemática, se está permitiendo ser permisivos ante el silencio que ésta puede propagar. Asimismo, al lograr la correlación del menosprecio y las interacciones de servir y devolver, permitirá que los espacios educativos puedan conocer qué y cuáles dinámicas se están permitiendo y reproduciendo, para así crear estrategias de intervención que permitan mitigar dichas prácticas.

Además, la justificación de este artículo de reflexión se basa en la necesidad de abordar el problema del menosprecio en contextos educativos, especialmente en zonas afectadas por la violencia y el conflicto armado. El menosprecio puede tener graves consecuencias en el desarrollo de la autonomía y subjetividad de los niños y niñas, lo que a su vez puede afectar su desempeño académico y su bienestar emocional (Guzmán y Vargas, 2014). Además, el menosprecio puede perpetuar la discriminación y la exclusión social, lo que va en contra de los principios de equidad y justicia social. Por lo tanto, es importante identificar

las prácticas de menosprecio en contextos educativos y desarrollar estrategias para fomentar las interacciones de servir y devolver, que son fundamentales para el desarrollo de la empatía, la solidaridad y la cooperación en los niños y niñas (Ministerio de Educación Nacional, 2007; Presidencia de la República. (2013). En este sentido, la presente reflexión aporta al fortalecimiento del sistema de gestión del conocimiento en educación en el departamento del Huila, específicamente para incrementar la producción de conocimiento en el campo de la educación en el nivel de educación primaria en el municipio del Huila.

La ausencia de interacciones de servir y devolver correlacionadas con escenarios de menosprecio y no-reconocimiento puede afectar el desarrollo de la autonomía y la subjetividad en niños y niñas entre los 8 y 11 años en una escuela rural y una escuela urbana de la Institución Educativa Normal Superior de Neiva.

Este problema se basa en la idea de que las interacciones de servir y devolver son importantes para el desarrollo saludable de los niños y niñas, y que la ausencia persistente de estas interacciones puede tener efectos negativos en su desarrollo de la autonomía y la subjetividad (Hartling & Luchetta, 1999). Además, se plantea la hipótesis de que esta ausencia puede ser más común en escenarios de menosprecio y no-reconocimiento, como los que se pueden encontrar en algunas escuelas rurales y urbanas.

Para abordar este problema, se pretende realizar una investigación que analice la presencia o ausencia de interacciones de servir y devolver en las escuelas rurales y urbanas de la Institución Educativa Normal Superior de Neiva, y cómo esto se relaciona con el desarrollo de la autonomía y la subjetividad en los niños y niñas de 8 a 11 años, dos aspectos fundamentales en su desarrollo social y cultural. También se propone explorar las posibles causas de la ausencia de estas interacciones y presentar estrategias para fomentar su presencia en el entorno escolar.

Diferentes estudios realizados acerca del reconocimiento y menosprecio, Matijasevic (2015); Fernández y Vasco 2011; Bejarano y Delgado (2017), refieren que el menosprecio crea y desarrolla inseguridad, vergüenza, culpa y negación como sujetos

de derechos. Estas manifestaciones son generadas a partir de ciertas prácticas permisivas de maltrato, mencionadas por Fascioli (2011), como la tortura, violencia física, y violación, entre otras. (Matijasevic-Arcila, 2015).

Algunos territorios o espacios como la escuela, se han convertido para los niños, niñas y jóvenes en lugares de diversión y esparcimiento con sus pares, por tanto, se reconoce que en la escuela se desarrolla más proximidad en el ámbito social y afectivo por cómo se dan las relaciones humanas (Duek, 2010). En casos particulares como las víctimas del conflicto armado, distanciando los afectos en espacios de esparcimiento a excepción de la escuela, pues según Bejarano y Delgado (2017), en su estudio "Reconocimiento de los jóvenes desmovilizados de los grupos armados en Colombia: transiciones y desafíos para las prácticas de orientación escolar", la escuela se presenta como un escenario propicio para la socialización de los actores implicados en la formación, además de que,

[...] el joven desmovilizado se constituye como un sujeto de derechos y la escuela se convierte como un medio y un fin para su reinserción y reparación. De este modo, los jóvenes incorporados a su derecho a la vida escolar asumen relaciones político-sociales (Bejarano, Sanabria & Delgado Salazar, 2017, p. 163).

También, en el estudio realizado por Reyes (2009), se menciona que las escuelas constituyen en algunos jóvenes espacios de libertad, que permiten ser lo que desean y cómo quieren ser, un lugar donde se puede expresar y dar a conocerse, incluso diferente a como se muestran en casa, destacando así que lo que no se muestra o se es en casa, se puede llegar a hacer en la escuela (Reyes Juárez, 2008). Sin embargo, así como la escuela se puede presentar como un espacio de libertad y construcción, se puede convertir en un lugar de rechazo del otro, debido a los tratos inadecuados tanto de profesores y de sus propios compañeros, hace que el individuo no desee compartir en ella, por tanto, "la inasistencia a la escuela se convierte en un mecanismo para evitar

los encuentros que los perturban, por lo tanto, se quedan en otros espacios” (Acevedo Serna, García Galeano, & Roldán Cuartas, 2017, p. 45).

Así que, teniendo en cuenta que la escuela se configura como un espacio de total importancia para las niñas, niños y jóvenes, ya que en esta pasan gran parte de su tiempo, también se convierte en un lugar de desarrollo social e individual, se resalta que se pueden dar diferentes dinámicas apropiadas o inapropiadas según las construcciones sociales, considerando así que es necesario reconocer que en los espacios educativos se dan prácticas de menosprecio.

En consecuencia, dado que en los diferentes estudios realizados acerca del menosprecio se menciona, pero no se profundiza en las interacciones (Burga Chávez, 2019), mucho menos en las interacciones de servir y devolver, se pretende problematizar en el contexto educativo la presencia de las prácticas de menosprecio y su relación con las interacciones, haciendo un recorrido por las emociones políticas (Nussbaum, 2014; Ahmed & Mansuy, 2015) y finalmente ver qué afectaciones hay (si existen) en el desarrollo de las subjetividades (Concha, 2009; Henao López, & García Vesga, 2009).

Si las emociones definen el espacio de acciones posibles de realizar, entonces las emociones constituyen el aspecto de mayor relevancia para facilitar los aprendizajes en educación: emociones positivas o gratas permitirán la realización de acciones favorables para el aprendizaje, emociones negativas o no gratas no lo permitirán. En el caso de la interacción en el aula, las emociones que fundan las acciones de los estudiantes serían determinantes para el curso que sigue su aprendizaje, al favorecer o limitar acciones de una cierta clase según sea la emoción que las sustente (Ibáñez, 2002, p. 32).

Aportes de la hermenéutica a la reflexión

El enfoque hermenéutico facilita la comprensión de fenómenos sociales complejos, como las prácticas de menosprecio y las interacciones de servir y devolver. La investigación cualitativa utiliza técnicas de recolección de datos como la observación participante, las entrevistas en profundidad y el análisis de documentos. Esta perspectiva es adecuada para identificar las prácticas de menosprecio y las interacciones de servir y devolver en las escuelas vinculadas en la investigación (Ángel, 2011; Palanques, 2016).

En síntesis, el enfoque hermenéutico es la mejor opción para el desarrollo del presente artículo de reflexión, ya que permitirá explorar en profundidad los fenómenos sociales que se quieren investigar, obtener información detallada y rica, adaptar el proceso de investigación a las necesidades específicas e identificar patrones y tendencias en los datos recolectados (Lankshear & Knobel, 2000; Cadena-Iñiguez et al., 2017). Además, la investigación cualitativa es adecuada para abordar los objetivos específicos, ya que se enfoca en la comprensión de fenómenos sociales complejos y en la recolección de datos no numéricos.

Este artículo de reflexión aporta a la investigación "De servir y devolver pueden contrarrestar el menosprecio y promover la autonomía y subjetividad en niños y niñas" para abordar la subjetividad en niños y niñas debido a que se enfoca en la interpretación y comprensión de textos y fenómenos significativos, lo que permite explorar las perspectivas y experiencias de los participantes. Además, la hermenéutica valora la reflexividad y la subjetividad del investigador, lo que es útil para comprender cómo el investigador influye en el proceso de interpretación y cómo sus sesgos y prejuicios pueden afectar la comprensión del fenómeno estudiado (Pérez, 2011. p. 4).

Además, como menciona Ángel (2011) "el método hermenéutico se enfoca en la contextualización, logrando ser práctico para comprender cómo el contexto social, cultural e histórico influye en la construcción de la subjetividad en los

niños y niñas” (p. 6). También se enfoca en el proceso dialéctico, que permite percibir cómo la comprensión es un proceso activo y dinámico que implica una relación circular entre lo general y lo particular. En este sentido, se enfoca en la interpretación de significados y símbolos presentes en los textos y fenómenos estudiados. (Hermida & Quintana, 2019).

Contextualización: El método hermenéutico enfatiza la importancia de comprender el contexto en el que se produce el texto o fenómeno. Se busca entender las influencias culturales, históricas y sociales que pueden afectar su significado.

Reflexividad y subjetividad: La hermenéutica reconoce que el investigador tiene una influencia subjetiva en el proceso de interpretación. Se valora la reflexividad y la conciencia de los sesgos y prejuicios del investigador, así como la consideración de múltiples perspectivas. Hermida, & Quintana, 2019. p. 3).

La hermenéutica reconoce que puede haber múltiples interpretaciones válidas de un texto o fenómeno. Se busca explorar diferentes perspectivas y significados posibles, evitando la búsqueda de una única verdad.

La hermenéutica no se limita únicamente a un conjunto de instrumentos y técnicas para la explicación de textos, sino que busca ver el problema dentro del horizonte general de la interpretación misma. Su enfoque se centra en la comprensión de los textos escritos, la comunicación verbal y, en menor medida, la comunicación no verbal. (Rueda & Vilarroel, 1992).

En síntesis, la investigación hermenéutica permite adentrarse en la comprensión de las prácticas de menosprecio y las interacciones de servir y devolver en las escuelas rurales y urbanas de la Institución Educativa Normal Superior de Neiva. Así se posibilita capturar las percepciones, opiniones y experiencias de los sujetos de investigación, y generar conocimientos contextualizados y ricos sobre estos fenómenos sociales.

Discusión

A través de cinco puntos clave, se exploran aspectos fundamentales para comprender y abordar el menosprecio y la falta de reconocimiento en escuelas rurales y urbanas, centrándose en la promoción de interacciones de calidad como estrategia para mitigar estas problemáticas y favorecer el desarrollo integral de los niños y niñas. Desde la generación de conocimientos contextualizados hasta la propuesta de estrategias de intervención basadas en la empatía y la solidaridad, en el marco de la investigación: “De servir y devolver pueden contrarrestar el menosprecio y promover la autonomía y subjetividad en niños y niñas”, en la presente reflexión se aborda de manera integral la importancia de las interacciones positivas en el entorno educativo con el fin de contribuir a la creación de entornos educativos inclusivos, respetuosos y propicios para el bienestar emocional y el desarrollo personal de la comunidad educativa (González Dagua, y Bastidas Cerón, 2013; Saquinaula, 2022).

1) Identificación de patrones de interacción positiva entre los estudiantes y el personal educativo que fomentan la reciprocidad y el respeto mutuo:

- Mediante la observación directa y el análisis de las interacciones en el entorno escolar, se podrían identificar patrones específicos de comportamiento que promueven la reciprocidad y el respeto mutuo entre los estudiantes y el personal educativo.
- Se podrían detectar situaciones en las que las interacciones de servir y devolver son más frecuentes y efectivas, lo que podría revelar prácticas exitosas que contribuyen a un clima escolar positivo.
- La investigación podría destacar la importancia de factores como la escucha activa, el reconocimiento de las emociones de los demás, la colaboración y el apoyo mutuo en la construcción de relaciones saludables en el ámbito educativo.
- A través de entrevistas y encuestas a los participantes, se podrían recopilar percepciones y experiencias sobre las interacciones positivas que han tenido un impacto significativo

en el bienestar emocional y el desarrollo personal de los estudiantes.

- La identificación de estos patrones de interacción positiva podría servir como base para el diseño de intervenciones y programas educativos que fomenten la empatía, la solidaridad y la cooperación en el contexto escolar, fortaleciendo así la calidad de las relaciones interpersonales y el clima de convivencia en la comunidad educativa.

2) Descubrimiento de estrategias efectivas para contrarrestar situaciones de menosprecio y promover la autoestima y la autonomía en los niños y niñas:

- A través de la investigación, se podrían identificar estrategias específicas que han demostrado ser efectivas para contrarrestar situaciones de menosprecio en el entorno educativo.
- Se podría explorar el impacto de intervenciones como programas de educación emocional, talleres de resolución de conflictos, actividades de sensibilización sobre la diversidad y la inclusión, entre otras, en la promoción de la autoestima y la autonomía de los estudiantes.
- La investigación podría revelar la importancia de brindar herramientas a los docentes y al personal educativo para abordar de manera efectiva las situaciones de menosprecio y promover un ambiente escolar seguro y respetuoso.
- Mediante el análisis de casos de éxito y buenas prácticas, se podrían identificar enfoques innovadores y creativos para fomentar la autoestima y la autonomía de los niños y niñas, teniendo en cuenta sus necesidades y contextos individuales.

La investigación podría también destacar la relevancia de involucrar a la comunidad educativa en la implementación de estrategias de prevención y atención del menosprecio, promoviendo la colaboración y el trabajo conjunto para crear un entorno escolar inclusivo y acogedor.

- Los hallazgos sobre las estrategias efectivas para contrarrestar el menosprecio y fortalecer la autoestima y la autonomía

de los estudiantes podrían servir como base para el diseño de programas de intervención y políticas educativas orientadas a promover un clima escolar positivo y favorecer el desarrollo integral de los niños y niñas.

3) Generación de conocimientos contextualizados sobre las prácticas de menosprecio y las interacciones de servir y devolver en escuelas rurales y urbanas, lo que podría contribuir a la implementación de políticas educativas más inclusivas:

- A través de la investigación cualitativa en escuelas rurales y urbanas, se podrían obtener datos contextualizados sobre las prácticas de menosprecio y las interacciones de servir y devolver en diferentes entornos educativos.
- Al analizar las dinámicas específicas presentes en cada tipo de escuela, se podría identificar cómo se manifiestan el menosprecio y las interacciones de servir y devolver de manera diferencial, considerando factores como el contexto socioeconómico, cultural y geográfico.
- La generación de conocimientos contextualizados permitiría comprender mejor las necesidades y desafíos específicos que enfrentan las comunidades educativas rurales y urbanas en relación con el menosprecio y las interacciones positivas, lo que podría orientar el diseño de intervenciones y políticas adaptadas a cada contexto.
- Los datos recopilados podrían servir como evidencia empírica para abogar por la implementación de políticas educativas más inclusivas y equitativas, que promuevan la igualdad de oportunidades y el respeto mutuo en todos los entornos escolares.
- La investigación podría destacar la importancia de considerar las particularidades de cada contexto educativo al diseñar estrategias de prevención y atención del menosprecio, así como al fomentar las interacciones de servir y devolver como herramientas para fortalecer la cohesión social y el bienestar emocional de los estudiantes.
- Los conocimientos generados a partir de esta investigación podrían contribuir significativamente a la mejora de la calidad

educativa y a la promoción de entornos escolares más inclusivos, respetuosos y propicios para el desarrollo integral de los niños y niñas en escuelas rurales y urbanas.

4) Propuesta de estrategias de intervención basadas en la promoción de interacciones positivas y el fomento de la empatía y la solidaridad en el entorno escolar:

- A partir de los hallazgos de la investigación, se podrían diseñar estrategias de intervención específicas orientadas a promover interacciones positivas entre los estudiantes y el personal educativo, con el objetivo de fomentar la empatía, la solidaridad y la cooperación en el entorno escolar.
- Estas estrategias podrían incluir la implementación de programas de formación para docentes y estudiantes sobre la importancia de las interacciones respetuosas, la escucha activa y la resolución pacífica de conflictos, con el fin de fortalecer las habilidades sociales y emocionales de los participantes.
- Se podrían proponer actividades y dinámicas educativas que promuevan la reflexión sobre la importancia del reconocimiento mutuo, la valoración de la diversidad y la construcción de relaciones basadas en el respeto y la colaboración.
- Las estrategias de intervención podrían también contemplar la creación de espacios seguros y acogedores en la escuela, donde los estudiantes se sientan escuchados, valorados y apoyados en su desarrollo personal y académico.
- Se podría sugerir la implementación de mecanismos de seguimiento y evaluación para medir el impacto de las intervenciones en la promoción de interacciones positivas y en la prevención del menosprecio en el entorno escolar, con el fin de ajustar y mejorar continuamente las acciones implementadas.
- La propuesta de estrategias de intervención basadas en la promoción de interacciones positivas y el fomento de la empatía y la solidaridad en el entorno escolar podría contribuir a la creación de ambientes educativos más inclusivos, respetuosos y propicios para el desarrollo integral de los niños y niñas,

fortaleciendo así la calidad de la educación y el bienestar emocional de la comunidad educativa.

5) Implicaciones de considerar interacciones de calidad como una forma de mitigar el menosprecio y promover el desarrollo integral de los niños y niñas en el entorno educativo:

- La investigación podría resaltar la importancia de reconocer y promover interacciones de calidad en el entorno educativo como una estrategia efectiva para mitigar el menosprecio y fomentar el desarrollo integral de los niños y niñas.
- Al considerar las interacciones de calidad como un elemento fundamental en la prevención del menosprecio, se podría enfatizar la importancia de construir relaciones basadas en el respeto, la empatía y la reciprocidad entre todos los miembros de la comunidad educativa.
- Se podría explorar cómo las interacciones positivas y respetuosas contribuyen al fortalecimiento de la autoestima, la autonomía y la identidad de los estudiantes, promoviendo un sentido de pertenencia y bienestar emocional en el entorno escolar.
- La investigación podría evidenciar cómo las interacciones de calidad pueden favorecer la construcción de un clima escolar positivo, donde se fomente la colaboración, la solidaridad y la inclusión, y se prevengan situaciones de menosprecio y discriminación.
- Al considerar las interacciones de calidad como una forma de promover el desarrollo integral de los niños y niñas, se podría impulsar la implementación de prácticas educativas centradas en el reconocimiento de la diversidad, la valoración de las diferencias y la promoción de la igualdad de oportunidades para todos los estudiantes.
- Las implicaciones de considerar interacciones de calidad como una forma de mitigar el menosprecio y promover el desarrollo integral de los niños y niñas en el entorno educativo podrían orientar la formulación de políticas educativas inclusivas y la implementación de programas de formación para docentes y personal educativo, con el fin de crear entornos escolares más justos, respetuosos y enriquecedores para todos los estudiantes.

Conclusiones

En la reflexión que se presenta en el artículo, se enfatiza en las interacciones de calidad en el entorno educativo como una estrategia efectiva para contrarrestar el menosprecio y promover el desarrollo integral de los niños y niñas. A través del análisis detallado de la relación entre las interacciones de servir y devolver y las situaciones de menosprecio, se ha podido constatar que fomentar la empatía, la solidaridad y la cooperación en el contexto escolar no solo contribuye a mejorar las relaciones interpersonales, sino que también impacta positivamente en el bienestar emocional y el desarrollo de la autonomía de los estudiantes. La implementación de prácticas educativas centradas en el reconocimiento mutuo y la valoración de las diferencias ha demostrado ser fundamental para la creación de entornos escolares inclusivos, donde los niños y niñas se sientan seguros, respetados y motivados a participar activamente en su proceso de aprendizaje.

Asimismo, se ha resaltado la importancia de construir vínculos positivos entre los miembros de la comunidad educativa, promoviendo un clima escolar favorable para el crecimiento personal y la construcción de una identidad sólida en los estudiantes. En este sentido, la investigación ha subrayado la necesidad de priorizar las interacciones de calidad como un pilar fundamental en la promoción de un ambiente educativo enriquecedor y equitativo para todos los involucrados.

Además, se destaca la importancia de considerar las interacciones de servir y devolver como un elemento fundamental en la prevención de situaciones de menosprecio y discriminación en escuelas rurales y urbanas. Al profundizar en la relación entre las prácticas de menosprecio y la ausencia de interacciones positivas, se ha evidenciado que promover relaciones basadas en el reconocimiento mutuo y la valoración de la diversidad es esencial para construir entornos educativos inclusivos y respetuosos.

La reflexión teórica pone de manifiesto que las interacciones de calidad no solo contribuyen a contrarrestar el menosprecio, sino que también fomentan la construcción de una cultura escolar basada en el respeto, la tolerancia y la aceptación de la diver-

sidad. Asimismo, se ha resaltado la necesidad de sensibilizar a la comunidad educativa sobre la importancia de promover interacciones positivas como estrategia para prevenir situaciones de exclusión y discriminación. En este sentido, se ha subrayado la relevancia de implementar programas de formación y sensibilización que fomenten la empatía y la solidaridad entre los miembros de la comunidad educativa, con el fin de crear entornos escolares seguros, acogedores y propicios para el desarrollo integral de todos los estudiantes.

La propuesta de estrategias de intervención basadas en la promoción de interacciones positivas ha demostrado ser una herramienta clave para mejorar la calidad de la educación y fortalecer el desarrollo integral de los niños y niñas. Acorde con lo anterior, la implementación de prácticas educativas centradas en fomentar la empatía, la solidaridad y la cooperación a través de interacciones respetuosas puede tener un impacto significativo en la construcción de ambientes escolares inclusivos y en la promoción del bienestar emocional de los estudiantes. Se ha evidenciado que las interacciones de servir y devolver no solo contribuyen a contrarrestar el menosprecio y la falta de reconocimiento, sino que también favorecen el desarrollo de la autonomía y la subjetividad de los niños y niñas, potenciando su capacidad para relacionarse de manera positiva con su entorno y para construir una identidad sólida y segura.

En este sentido, se resalta la importancia de diseñar e implementar estrategias pedagógicas que promuevan la generación de espacios de diálogo, colaboración y respeto mutuo en el ámbito escolar, con el objetivo de fortalecer la cohesión social y el sentido de pertenencia de los estudiantes a la comunidad educativa. Asimismo, se ha destacado la necesidad de involucrar a todos los actores educativos en la promoción de interacciones positivas, como parte fundamental de un enfoque integral para mejorar la calidad de la educación y garantizar el desarrollo integral de los niños y niñas.

Referencias

Acevedo Serna, L. A., García Galeano, L. M., & Roldán Cuartas, N. A. (2017). *Huellas del menosprecio en la escuela: afectaciones generadas por los docentes*. [Tesis de Maestría, Universidad de Manizales].

<https://ridum.umanizales.edu.co/xmlui/handle/20.500.12746/3232>

Ahmed, S., & Mansuy, C. O. (2015). *La política cultural de las emociones*. Universidad Nacional Autónoma de México. Programa Universitario de Estudios de Género.

Bejarano Sanabria, H. C., & Delgado Salazar, R. M. (2017). Reconocimiento de los jóvenes desmovilizados de los grupos armados en Colombia: transiciones y desafíos para las prácticas de orientación escolar. *Magis. Revista Internacional de Investigación en Educación*, 9 (19), 149-164. doi: 10.11144/Javeriana.m9-19.rjdg, 149-164.

<https://revistas.javeriana.edu.co/index.php/MAGIS/article/view/19272/15012>

Burga Chávez, M. (2019). *Interacciones de calidad de los niños y niñas en la primera infancia*. [Tesis de Segunda Especialidad, Universidad Nacional de Tumbes]. <https://repositorio.untumbes.edu.pe/handle/20.500.12874/1418>

Cadena-Iñiguez, P., Rendón-Medel, R., Aguilar-Ávila, J., Salinas-Cruz, E., Cruz-Morales, F.

D. R. D. L., & Sangerman-Jarquín, D. M. (2017). Métodos cuantitativos, métodos cualitativos o su combinación en la investigación: un acercamiento en las ciencias sociales. *Revista Mexicana de Ciencias Agrícolas*, 8(7), 1603-1617. https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2007-09342017000701603

Ministerio de Educación Nacional. (2007). *CONPES, Social 109. Política Pública Nacional De Primera Infancia, Colombia por la Primera Infancia*. Versión Aprobada. Septiembre 2007. Minis-

terio de Salud y Protección Social, Ministerio de Educación Nacional, Instituto Colombiano de Bienestar Familiar.

Duek, C. (2010). Infancia, desarrollo y conocimiento: los niños y niñas y su socialización. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, niñez y juventud*, 8(2), 799-808. <http://www.scielo.org.co/pdf/rlcs/v8n2/v8n2a02.pdf>

Fernández, A., & Vasco, E. (2011). Dinámicas del reconocimiento en las narraciones de jóvenes con discapacidades. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud*, 10(1), 467-479. <https://revistaumanizales.cinde.org.co/rlcsnj/index.php/Revista-Latinoamericana/article/view/619/341>

González Dagua, M. E., & Bastidas Cerón, E. V. (2013). El reconocimiento entre pares de la institución educativa Las Guacas de Corinto departamento del Cauca. [Tesis de Maestría, Universidad de Manizales].

<https://ridum.umanizales.edu.co/xmlui/handle/20.500.12746/1547?show=full>

Guzmán Mora, F. & Vargas Martínez, D. E. (2014). Incidencia de la educación inicial en la construcción de subjetividad en niños y niñas de 3 a 5 años en situación de desplazamiento en un jardín en Bogotá en el sector de Bosa. *Psicogente*, 17(32), 307-322. <http://www.scielo.org.co/pdf/psico/v17n32/v17n32a05.pdf>

Hartling M, L., & Luchetta, T. (1999). Humiliation: Assessing the Impact of Derision, Degradation, and Debasement. *The Journal of Primary Prevention*, 19(4). 259-278.

https://www.researchgate.net/publication/226077133_Humiliation_Assessing_the_Impact_of_Derision_Degradation_and_Debasement#fullTextFileContent

Henao López, G. C., & García Vesga, M. C. (2009). Interacción familiar y desarrollo emocional en niños y niñas. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, niñez y juventud*, 7(2), 785-802. <http://www.scielo.org.co/pdf/rlcs/v7n2/v7n2a09.pdf>

Hermida, J., & Quintana, L. (2019). La hermenéutica como método de interpretación de textos en la investigación psi-

coanalítica. *Perspectivas en Psicología: Revista de Psicología y Ciencias Afines*, 16(2), 73-80.

<https://www.redalyc.org/journal/4835/483568603007/483568603007.pdf>

Ibáñez S. N. (2002). Las Emociones en el Aula. *Estudios pedagógicos*, 28, 31-45. <https://www.redalyc.org/pdf/1735/173513847002.pdf>

Lankshear, C., & Knobel, M. (2000). Problemas asociados con la metodología de la investigación cualitativa. *Perfiles educativos*, 22(87), 6-27. https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-26982000000100002

Matijasevic Arcila, M. T. (2015). Experiencias de Reconocimiento y Menosprecio en Campesinas y Campesinos de Caldas. [Tesis de Doctorado, CINDE-Universidad de Manizales]. <https://ridum.umanizales.edu.co/xmlui/bitstream/handle/20.500.12746/2178/Tesis%20M.T.Matijasevic.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

Nussbaum, M. (2014). *Emociones políticas ¿Por qué el amor es importante para la justicia?* Paidós.

Palanques, M. (2016). Metodología y técnica hermenéutica (curso 2016).

Ángel, P. D. A. (2011). La hermenéutica y los métodos de investigación en ciencias sociales. *Estudios de filosofía*, (44), 9-37. <http://www.scielo.org.co/pdf/ef/n44/n44a02.pdf>

Presidencia de la República. (2013). *Estrategia de Atención Integral a la Primera Infancia, fundamentos políticos, técnicos y de gestión*. Imprenta Nacional.

Concha, R. D. (2009). Construcción de subjetividad de las niñas y los niños de 5 y 6 años desde la interacción social cotidiana: estudio de prácticas comunicativas. [Tesis de Maestría, Pontificia Universidad Javeriana].

<https://repository.javeriana.edu.co/bitstream/handle/10554/247/comu7.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

Reyes Juarez, A. (2008). La escuela secundaria como espacio de construcción de identidades juveniles. *Revista Mexicana de Investigación Educativa*, 14(40), 147-174.

Rueda, P., & Vilarroel, I. (1992). El método Hermenéutico-Dialéctico una estrategia para las ciencias de la conducta. *Revista Ciencias de la educación*, 3(5), 1-10.

Saquinaula Quinde, J. J. (2022). *Fortalecimiento de las interacciones sensibles y receptoras entre maestro-niño para mejorar el desarrollo socioemocional de los niños del Centro de Educación Inicial ABC de Cuenca, en el regreso a las aulas posterior al confinamiento*. [Tesis de Maestría, Universidad Casa Grande. Departamento de Posgrado]. <http://dspace.casagrande.edu.ec:8080/handle/ucasagrande/3341>